



**AKUNTABILITAS PENGELOLAAN ALOKASI DANA DESA  
DI KECAMATAN UMBULSARI KABUPATEN JEMBER  
TAHUN 2012**

**SKRIPSI**

Oleh :

**Dwi Febri Arifiyanto**

**NIM 090810301031**

**PROGRAM STUDI S1 AKUNTANSI  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER**

**2014**



**AKUNTABILITAS PENGELOLAAN ALOKASI DANA DESA DI  
KECAMATAN UMBULSARI KABUPATEN JEMBER TAHUN 2012**

**SKRIPSI**

**Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat  
untuk menyelesaikan Program Studi Akuntansi (S1)  
dan mencapai gelar Sarjana Ekonomi**

**Oleh :**

**DWI FEBRI ARIFIYANTO**

**NIM 090810301031**

**PROGRAM STUDI S1 AKUNTANSI**

**FAKULTAS EKONOMI**

**UNIVERSITAS JEMBER**

**2014**

## **HALAMAN PERSEMBAHAN**

Alhamdulillah, dengan segala kerendahan hati, saya persembahkan skripsi saya ini sebagai bentuk tanggung jawab, bakti, dan ungkapan terima kasihku kepada:

1. Allah SWT yang selalu melimpahkan rahmat, rezeki dan hidayahnya sehingga saya bisa menyelesaikan studi saya;
2. Kedua orang tua saya bapak djunaidi dan ibunda siti nurjanah terima kasih atas semua kasih sayang, dukungan, nasihat serta doa yang senantiasa mengiringi langkah saya selama ini;
3. Kakak-kakak saya tercinta mbak dian dan mas bhima terima kasih atas motivasinya selama ini;
4. Betha rosyningtyas terima kasih atas perhatiannya, semangat serta dukungan sehingga saya bisa menjadi lebih baik;
5. Dosen Pembimbing saya Taufik Kurrohman, SE, MSA, Ak. dan Hendrawan Santoso Putra, SE, M.Si, Ak. yang telah memberikan ilmu, waktu, tenaga dan pikirannya dalam membimbing saya dalam menyelesaikan skripsi ini dengan penuh perhatian dan tanggung jawab yang tinggi;
6. Almamater tercinta Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

## **MOTTO**

**“kau yang terluka karena engkau berbeda jangan pernah menyerah  
hancurkan kesedihan kita kan bersama lawan dunia injak kesombongan dan  
keangkuhannya”**

**(Superman Is Dead)**

**“jika kata tak lagi bermakna, lebih baik diam saja”**

**(Iwan Fals)**

**“Hidup didunia hanya merupakan tempat tinggal sementara untuk  
melanjutkan perjalanan nan jauh menuju keabadian”**

**(Nabi Muhammad SAW)**

## PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Dwi Febri Arifiyanto

NIM : 090810301031

Jurusan : Akuntansi

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul “AKUNTABILITAS PENGELOLAAN ALOKASI DANA DESA DI KECAMATAN UMBULSARI KABUPATEN JEMBER TAHUN 2012” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi mana pun, serta bukan karya jiplakkan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak mana pun serta bersedia mendapatkan sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 27 Januari 2014

Yang menyatakan,



NIM 090810301031

**SKRIPSI**

**AKUNTABILITAS PENGELOLAAN ALOKASI DANA DESA DI  
KECAMATAN UMBULSARI KABUPATEN JEMBER TAHUN 2012**

Oleh  
Dwi Febri Arifiyanto  
NIM 090810301031

Pembimbing:

Dosen Pembimbing I : Taufik Kurrohman, SE, MSA, Ak.  
Dosen Pembimbing II : Hendrawan Santoso Putra, SE, M.Si, Ak.

**LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI**

Judul Skripsi : **AKUNTABILITAS PENGELOLAAN ALOKASI  
DANA DESA DI KECAMATAN UMBULSARI  
KABUPATEN JEMBER TAHUN 2012**

Nama Mahasiswa : Dwi Febri Arifyanto  
NIM : 090810301031  
Jurusan : Akuntansi  
Program Studi : S1 – Akuntansi  
Disetujui Tanggal : 3 Oktober 2013

Yang Menyetujui,

Pembimbing I



Taufik Kurrohman, SE, MSA, Ak.  
NIP. 19820723 200501 1 002

Pembimbing II



Hendrawan Santoso P, SE, M.Si, Ak.  
NIP. 19740506 200212 1 006

Mengetahui,  
Ketua Jurusan Akuntansi



Dr. Alwan Sri Kustono, SE, M.Si, Ak.  
NIP. 19720416 200112 1 001

PENGESAHAN JUDUL SKRIPSI

AKUNTABILITAS PENGELOLAAN ALOKASI DANA DESA DI  
KECAMATAN UMBULSARI KABUPATEN JEMBER TAHUN 2012

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : Dwi Febri Arifiyanto  
NIM : 090810301031  
Jurusan : Akuntansi

Telah dipertahankan di depan panitia penguji pada tanggal:

**3 Maret 2014**

Dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Susunan Panitia Penguji

Ketua : Andriana, SE, M.Sc.  
NIP. 19820929 201012 2 002

(.....)

Sekretaris : Novi Wulandari W, SE, M.Acc & Fin, Ak.  
NIP. 19801127 200501 2 003

(.....)

Anggota : Bunga Maharani, SE, MSA.  
NIP. 19850301 201012 2 005

(.....)



Mengetahui / Menyetujui  
Universitas Jember  
Fakultas Ekonomi  
Dekan,



Dr. Mohammad Fathorrazi, M.Si  
NIP. 19630614 199002 1 001



## ABSTRAK

### AKUNTABILITAS PENGELOLAAN ALOKASI DANA DESA DI KECAMATAN UMBULSARI KABUPATEN JEMBER TAHUN 2012

**DWI FEBRI ARIFIYANTO**

*Jurusan SI Akuntansi, Fakultas Ekonomi Universitas Jember*

Penelitian ini memfokuskan pada penerapan sistem akuntabilitas pengelolaan Alokasi Dana Desa di Kecamatan Umbulsari Kabupaten Jember. Dengan tujuan untuk mengetahui bagaimana penerapan sistem akuntabilitas pengelolaan Alokasi Dana Desa di Kecamatan Umbulsari Kabupaten Jember mulai dari tahap perencanaan, pelaksanaan dan pertanggungjawaban. Penelitian ini diharapkan dapat bermanfaat bagi pemerintah Kabupaten Jember khususnya Kecamatan Umbulsari dalam upaya meningkatkan akuntabilitas pengelolaan Alokasi Dana Desa. Penelitian ini dilakukan pada desa-desa di wilayah Kecamatan Umbulsari. Sebagai informan pada penelitian ini tentunya orang-orang yang terlibat langsung dan memahami serta dapat memberikan informasi tentang pengelolaan Alokasi Dana Desa, yaitu pemerintah desa selaku tim pelaksana desa dan lembaga pemberdayaan masyarakat desa selaku tim pelaksana kegiatan. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa perencanaan dan pelaksanaan kegiatan Alokasi Dana Desa sudah menunjukkan pengelolaan yang akuntabel dan transparan. Dari sisi pertanggungjawaban baik dari segi fisik maupun administrasi sudah menunjukkan pelaksanaan yang akuntabel dan transparan.

**Kata kunci :** Alokasi Dana Desa, Akuntabilitas, Transparansi

*ABSTRACT*

ACCOUNTABILITY OF THE MANAGEMENT OF THE ALLOCATION OF  
FUNDS FOR THE VILLAGE UMBULSARI IN DISTRICT OF JEMBER  
REGENCY IN 2012

**DWI FEBRI ARIFIYANTO**

*Accounting, Faculty of Economics, University of Jember*

This research focuses on the application of the system of accountability of managing the allocation of funds is a village in the District of Jember Regency Umbulsari. In order to know how the implementation of the accountability system of managing the allocation of funds is a village in the District of Jember Regency Umbulsari starting from the stage of planning, execution and accountability. This research is expected to be beneficial to Jember Regency Government in particular sub district of Umbulsari in an effort improve accountability of the management of the allocation of funds for the village. The study is done at villages in sub-districts umbulsari. As informants in this study certainly people who are directly involved and understand and can provide information about managing the allocation of funds for villages, namely the Government of the village as the village of peleksana and team empowerment Institute Executive team as the village community activities. The results of this research show that the planning and implementation of activities of the village Fund Allocations already indicates that management accountable and transparent. From the side of accountability both in terms of physical as well as the Administration is already showing the implementation of accountable and transparent.

***Keywords*** : Allocation Fund Village, Accountability, Transparancy

## **RINGKASAN**

**Akuntabilitas Pengelolaan Alokasi Dana Desa Di Kecamatan Umbulsari Kabupaten Jember Tahun 2012;** Dwi Febri Arifiyanto, 090810301031; 2014; 47 Halaman; Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember

Prinsip otonomi daerah menggunakan prinsip otonomi yang seluas-luasnya berarti daerah diberikan kewenangan mengurus dan mengatur semua urusan pemerintahan di luar yang menjadi urusan Pemerintah yang ditetapkan dalam undang-undang. Kabupaten jember merupakan salah satu daerah otonom di jawa timur yang melaksanakan prinsip-prinsip otonomi daerah dengan berusaha mengoptimalkan potensi desa demi terselenggaranya pemerintahan yang bersih. Pada tahun 2011 jumlah ADD di Kabupaten jember sebesar Rp. 19.920.480.722 dan mengalami kenaikan pada tahun 2012 yaitu sebesar Rp. 36.920.458.000 yang dibagi kepada 226 Desa di 28 Kecamatan. Kecamatan Umbulsari merupakan salah satu Kecamatan di Kabupaten Jember yang mempunyai jumlah ADD yang cukup besar yaitu Rp. 1.585.493.590 pada tahun 2012.

Keberhasilan akuntabilitas Alokasi Dana Desa (ADD) sangat dipengaruhi oleh isi kebijakan dan konteks implementasinya. Namun di dalam pelaksanaannya tergantung bagaimana pemerintah melakukan pengawasan dan pembinaan terhadap pengelolaan ADD dalam mendukung keberhasilan program.

Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif dengan pendekatan analisis deskriptif, yaitu metode yang dilakukan dengan cara mengumpulkan, mempersiapkan, serta menganalisis data sehingga mendapat gambaran yang jelas mengenai masalah yang diteliti. Untuk mengumpulkan data yang akurat, pengumpulan data utama yaitu data primer peneliti akan melakukan wawancara dan dibantu dengan alat perekam.

Luas wilayah keseluruhan Kecamatan Umbulsari kurang lebih 6495,08 Ha,

yang terbagi dalam 10 (sepuluh) desa. Jumlah penduduk Kecamatan Umbulsari pada tahun 2011 sebanyak 69.871 jiwa yang terdiri dari 34.486 jiwa (49,35%) laki-laki dan 35.385 jiwa (50,64%) perempuan. Dari hasil penelitian tersebut dapat dirangkum bahwa penerapan sistem akuntabilitas pengelolaan Alokasi Dana Desa di wilayah Kecamatan Umbulsari Kabupaten Jember sudah berdasarkan pada prinsip tanggunggugat maupun prinsip tanggungjawab dan sudah sesuai dengan ketentuan yang ada. Dengan demikian perlu dilakukan penyempurnaan secara berkelanjutan dengan tetap menyesuaikan situasi dan kondisi serta perkembangan peraturan perundang-undangan yang berlaku.

Perencanaan program Alokasi Dana Desa di 10 desa se Kecamatan Umbulsari secara bertahap telah melaksanakan konsep pembangunan partisipatif masyarakat desa yang dibuktikan dengan penerapan prinsip partisipatif, responsif, transparansi guna pembelajaran kepada masyarakat desa dalam rangka mewujudkan pemberdayaan masyarakat desa melalui forum musrenbangdes (Musyawarah Perencanaan Pembangunan Desa). Pelaksanaan program Alokasi Dana Desa di Kecamatan Umbulsari telah menerapkan prinsip partisipatif, responsif dan transparan. Penerapan prinsip akuntabilitas pada tahap pelaksanaan ini masih sebatas pada pertanggungjawaban fisik, sedangkan dari sisi administrasi sudah dilakukan sesuai dengan ketentuan yang ditetapkan oleh pemerintah kabupaten. Pertanggungjawaban program Alokasi Dana Desa di Kecamatan Umbulsari secara teknis maupun pertanggungjawaban sudah cukup baik. Pertanggungjawaban pengelola ADD kepada masyarakat yakni dengan bentuk fisik sedangkan kepada pemerintah di atasnya dalam bentuk laporan yang petunjuk teknisnya telah ditentukan oleh pemerintah kabupaten.

## **PRAKATA**

Dengan mengucapkan puji syukur kehadirat Allah SWT atas rahmat dan hidayahnya, maka penyusun berhasil menyelesaikan skripsi dengan judul “AKUNTABILITAS PENGELOLAAN ALOKASI DANA DESA DI KECAMATAN UMBULSARI KABUPATEN JEMBER TAHUN 2012” sebagai syarat untuk meraih gelar sarjana (S1) pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan, sehingga peneliti mengharapkan masukan dan saran atas penelitian ini yang akan dijadikan pertimbangan penelitian selanjutnya. Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Dalam kesempatan ini, peneliti ingin menyampaikan terima kasih kepada:

1. Bapak Dr.H.M. Fathorrozi, M.Si selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
2. Bapak Dr. Alwan Sri Kustono, M.Si., Ak., selaku Ketua Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember dan Dr. Ahmad Roziq, S.E., MM., Ak., selaku Sekertaris Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
3. Bapak Taufik Kurrohman, SE, MSa, Ak. dan Bapak Hendrawan Santoso Putra, SE, MSi, Ak. selaku dosen pembimbing yang dengan ketulusan hati dan kesabaran memberikan bimbingan dan masukan dalam penyusunan skripsi ini;
4. Ibu Kartika, SE, M.Sc, Ak. selaku Dosen Wali selama peneliti menempuh pendidikan di Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
5. Kecamatan Umbulsari Kabupaten Jember yang memberikan bantuan dan kesempatan untuk dijadikan sebagai objek penelitian skripsi saya ini;
6. Seluruh dosen dan staf karyawan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

7. Kedua orang tua saya bapak djunaidi dan ibunda siti nurjanah terima kasih atas semua kasih sayang, dukungan, nasihat serta doa yang senantiasa mengiringi langkah saya selama ini;
8. Kakak-kakak saya tercinta mbak dian dan mas bhima terima kasih atas motivasinya selama ini;
9. My lady rose Betha rosyningtyas terima kasih atas perhatian, semangat dan motivasinya dalam penyusunan skripsi ini;
10. Sahabatku Ditto, Dani, Gery, Ichang dan yang lain yang tidak bisa saya sebutkan satu per satu, terima kasih atas masukan, bantuan, dan semangat yang kalian berikan selama ini;
11. Teman-teman dalam pencarian jati diri miskabul, bongek, endik, gepenk dan juga buat teman-teman akuntansi A serta keluarga besar UKMO Tenis Lapangan Unej senang bisa bertemu kalian;
12. Serta kepada semua pihak yang namanya tidak dapat disebutkan satu per satu peneliti mengungkapkan terima kasih banyak atas bantuan yang diberikan;

## DAFTAR ISI

	<b>Hal</b>
<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN .....</b>	<b>ii</b>
<b>HALAMAN MOTTO .....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN.....</b>	<b>iv</b>
<b>HALAMAN PEMBIMBINGAN.....</b>	<b>v</b>
<b>HALAMAN PERSETUJUAN .....</b>	<b>vi</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN JUDUL .....</b>	<b>vii</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>viii</b>
<b><i>ABSTRACT</i> .....</b>	<b>ix</b>
<b>RINGKASAN .....</b>	<b>x</b>
<b>PRAKATA .....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xiv</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xvi</b>
<b>DAFTAR GAMBAR .....</b>	<b>xviii</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>xix</b>
<b>BAB 1. PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang Masalah .....	1
1.2 Rumusan Masalah.....	6
1.3 TujuanPenelitian .....	6
1.4 ManfaatPenelitian .....	6
<b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA.....</b>	<b>7</b>
2.1 Landasan Teori .....	7
2.1.1 Konsep Akuntabilitas.....	7
2.1.2 Pemerintahan Desa .....	8
2.1.3 Pengawasan.....	9

2.2 Alokasi Dana Desa.....	10
2.3 Penelitian Terdahulu .....	11
2.4 Kerangka Pemikiran .....	12
<b>BAB 3. METODE PENELITIAN.....</b>	<b>15</b>
3.1 Jenis Penelitian .....	15
3.2 Jenis Dan Sumber Data .....	15
3.3 Teknik Pengumpulan Data.....	16
3.4 Instrumen Penelitian .....	16
3.4.1 Informan Penelitian .....	16
3.5 Lokasi Penelitian .....	17
3.6 Keabsahan Data .....	17
3.7 Teknik Analisis Data .....	18
<b>BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN.....</b>	<b>20</b>
4.1 Deskripsi Wilayah Penelitian.....	20
4.2 Akuntabilitas Sistem Pengelolaan Alokasi Dana Desa (ADD) ..	24
4.2.1 Perencanaan ADD .....	27
4.2.2 Pelaksanaan ADD.....	38
4.2.3 Pertanggungjawaban ADD .....	40
<b>BAB 5. KESIMPULAN, KETERBATASAN DAN SARAN.....</b>	<b>47</b>
5.1 Kesimpulan .....	47
5.2 Keterbatasan.....	47
5.3 Saran .....	48
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>49</b>
<b>LAMPIRAN</b>	



## DAFTAR TABEL

	<b>Hal</b>
Tabel 1.1 Pembagian Alokasi Dana Desa di masing-masing Kecamatan di Kabupaten Jember Tahun 2012 .....	3
Tabel 1.2 Kenaikan jumlah ADD dari tahun 2011 ke tahun 2012.....	3
Tabel 1.3 Pembagian Alokasi Dana Desa di Kecamatan Umbulsari Tahun 2012.....	5
Tabel 4.1 Desa dan Luas Wilayah di Kecamatan Umbulsari Tahun 2011.	20
Tabel 4.2 Jumlah Penduduk Berdasarkan Jenis Kelamin dan Jumlah Rumah Tangga di Kecamatan Umbulsari Tahun 2011 .....	22
Tabel 4.3 Penduduk Menurut Tingkat Pendidikan di Kecamatan Umbulsari Tahun 2011 .....	22
Tabel 4.4 Penduduk Menurut Kelompok Umur dan Jenis Kelamin di Kecamatan Umbulsari Tahun 2011 .....	23
Tabel 4.5 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Sukoreno Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa .....	28
Tabel 4.6 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Sidorejo Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	29
Tabel 4.7 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Gunungsari Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	29
Tabel 4.8 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Gadingrejo Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	30
Tabel 4.9 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Umbulrejo Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	30
Tabel 4.10 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Umbulsari Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	30
Tabel 4.11 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Tanjungsari Kecamatan	

Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	31
Tabel 4.12 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Tegalwangi Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	31
Tabel 4.13 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Paleran Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	31
Tabel 4.14 Tingkat Kehadiran Masyarakat Desa Mundurejo Kecamatan Umbulsari Pada Forum Musyawarah Desa.....	32
Tabel 4.15 Alokasi Dana Desa tahun 2012 di masing-masing desa di Kecamatan Umbulsari.....	34
Tabel 4.16 Data Aparat Desa Se Kecamatan Umbulsari Berdasarkan Tingkat Pendidikan Tahun 2012.....	42
Tabel 4.17 Hasil Sarana Prasarana Yang Dibangun Dengan ADD Tahun 2012.....	43
Tabel 4.18 Data SPJ Semua Desa di Kecamatan Umbulsari Pada Akhir Tahun 2012.....	44

## DAFTAR GAMBAR

	<b>Hal</b>
Gambar 2.1 Kerangka Konseptual Penelitian.....	14

## **DAFTAR LAMPIRAN**

### Lampiran

1. Daftar Perencanaan, Pelaksanaan dan Pertanggungjawaban ADD di Semua Desa di Kecamatan Umbulsari
2. Hasil Rekapitulasi Survey Sarana dan Prasarana Yang Dibangun Dengan ADD Tahun 2012 Ke Warga Desa di Kecamatan Umbulsari
3. Cover APBDes dan RPJMDes Semua Desa di Kecamatan Umbulsari